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В ГОРОДАХ И РАЙОНАХ

ПАНОРАМА

Интернет от Чухлэма до Ласты
в коми утвердили список населенных пунктов, где в 2023 году 
появится интернет. в перечне 13 деревень, поселков и сел  
в разных районах.
Министерство цифрового раз-

вития, связи и массовых комму-
никаций России совместно с ПАО 
«Ростелеком» и представителя-
ми местных администраций про-
верило на доступность связи и ин-
тернета населенные пункты, пре-
тендующие на подключение к ин-
тернету в 2023 году. В итоге, как 
сообщает минцифры Коми, по-
бедителями народного голосова-
ния признаны следующие насе-
ленные пункты в нашем регионе: 
деревни Вёздино (Усть-Вымский 
район), Горьковская (Сысольский 
район), Ласта (Ижемский рай-
он), Денисовка (Усинск) и Яг (Усть-
Вымский район); поселки Шэръяг 
(Усть-Куломский район), Нижний 
Ярашъю (Усть-Куломский район), 
Мандач (Сыктывдинский район), 
Лемты (Вуктыл) и Седтыдор (Кой-
городский район, добавлен вза-
мен исключенного из списка насе-
ленного пункта); села Чухлэм (Сы-
сольский район), Вомын (Кортке-
росский район) и Глотово (Удор-
ский район, добавлено взамен 
исключенного из списка населен-
ного пункта).

– Все они будут подключены 
к интернету до 31 декабря 2023 
года за счет федерального бюд-
жета по договору с ПАО «Росте-
леком» в рамках реализации про-
екта «Устранение цифрового не-
равенства 2.0», – напомнил пер-
вый заместитель министра циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций Коми Виталий 
Осипов.

Из списка победителей голо-
сования за интернет исключены 
по причине наличия связи после 

проведения проверки поселок 
Донаёль (Усть-Вымский район) 
и деревня Калининская (Прилуз-
ский район).

Голосование за поселки и де-
ревни, куда проведут высоко-
скоростной мобильный интер-
нет, проводится ежегодно. По 
его результатам в рамках проекта 
«Устранение цифрового неравен-
ства 2.0» в населенных пунктах с 
численностью от 100 до 500 че-
ловек устанавливаются базовые 
станции сотовой связи стандар-
тов 2G/4G.

Благодаря проекту «Устране-
ние цифрового неравенства 2.0» 
в нашем регионе высокоскорост-
ная связь уже появилась в 123 се-
лах и деревнях, а 47 тысяч чело-
век получили доступ к мобильно-
му интернету со скоростью, доста-
точной для использования всех 
современных информационных 
сервисов.

Мероприятия по подключе-
нию к интернету населенных пун-
ктов региона проводятся в рамках 
национальной программы «Циф-
ровая экономика Российской Фе-
дерации».

анна аянОва

Тепловая переориентация
Производителей биотоплива зовут на внутренний рынок

Таежный мед Данилы Дробахина
пчеловод из корткеросского района данила дробахин получил 
грант «агростартап» и показал, как работает нацпроект «малое 
и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».
Как отметили в Министер-

стве сельского хозяйства и потре-
бительского рынка РК, пчеловод-
ством семья Дробахиных зани-
мается уже много лет. Поэтому 
вопроса создания собственного 
дела для Данилы не было. Ставил-
ся вопрос о его расширении.

Посетив Центр компетенций в 
сфере сельхозкооперации и под-
держки фермеров Коми, Данила 
Дробахин решил принять участие 
в конкурсном отборе на гранто-
вую поддержку «Агростартап».

Фермер доказал комиссии, что 
его проект имеет приоритеты пе-
ред другими проектами. И посколь-
ку в пчеловодстве Данила не нови-
чок, то представил такой бизнес-
план, который единодушно был от-
мечен как один из лучших.

В своем бизнес-плане фермер 
предусмотрел расширение пче-
ловодческого хозяйства. Для это-
го он планирует закупить поряд-
ка 28 пчелосемей. Данила уже 
приобрел транспортное средство 
для обслуживания передвижных 
пасек, а также специализирован-
ные материалы для изготовления 
ульев. Собственными силами до-
страивает цех по откачке меда.

В целях производства медо-
вых продуктов фермером получен 
ветеринарно-санитарный паспорт 
пасеки. За 2022 год согласно от-
четным данным пасека пчелово-
да Дробахина произвела более 
287 кг медовой продукции (мед, 
воск, прополис).
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на прошлой неделе в ходе совещания по вопросам развития 
лесной промышленности под председательством президента 
россии глава коми владимир уйба внес предложение 
субсидировать приобретение оборудования для производства 
биотоплива, причем касается это в первую очередь небольших 
предприятий, которые будут снабжать топливными гранулами – 
пеллетами местные котельные.

В ходе совещания министр 
промышленности и тор-

говли России Денис Мантуров 
сообщил, что совместно с феде-
ральным минстроем проработа-
на возможность перевода муни-
ципальных котельных на биото-
пливо. Связано это и с тем, что 
сейчас в стране переизбыток 
мощностей по производству пел-
лет, которые создавались преи-
мущественно на Северо-Западе 
под западные рынки, то есть для 
продажи топлива из древесных 
отходов за рубеж. Министр отме-
тил, что необходимое оборудова-
ние для котельных у нас произ-
водится, в ближайшее время на 
пеллеты возможно перевести 60 
объектов теплоснабжения.

Владимир Уйба сообщил, что 
в Коми до 90 процентов произво-
дителей пеллет и брикетов дей-
ствительно работали на экспорт. 
Сейчас идет переориентировка 
рынка. За 2022 год на биотопливо 
переключили 58 котельных, пла-
ны на 2023-й – еще 46.

Но насколько реальна воз-
можность тотального от-

каза от мазута и угля в пользу 
топлива из древесных отходов 
на маленьких сельских котель-
ных (большие сейчас работают в 
основном на газе)? Не будет ли 
повторения случаев, когда ко-
тельную перевели на «био», а по-
том вернули уголь, потому что то 
оборудование сбоит, то постав-
щики топлива подводят?

– Вопрос перевода котель-
ных на биотопливо не новый, в 
Коми его обсуждают уже около 
лет десяти. Но у этой идеи есть 
и плюсы, и минусы, много нюан-
сов. Одно дело, если под биото-
пливом подразумевается, напри-
мер, щепа, другое – если пеллеты 
или брикеты. Выгода от любого 
биотоплива, вне зависимости от 
его формы, для ресурсоснабжаю-
щих организаций, конечно, есть. 
В первую очередь она в том, что 
это более экологически чистое 
топливо, от него меньше вред-
ных выбросов. Соответственно, 
тепловое предприятие, которое 
перевело свои котлы на древес-
ное биотопливо, получает сра-
зу массу законных бонусов: сни-
жение различных выплат за при-
чинение вреда окружающей сре-
де, даже определенные льготы 
за предотвращение такого вре-
да, – пояснила директор испол-
нительной дирекции Обществен-

правительства всех этих людей 
объединить.

При этом Александра Афо-
нина подчеркнула, что 

реальная экономия будет наблю-
даться только в том случае, если 
в той или иной котельной котлы 
стоят «всеядные», универсаль-
ные. Или же переоборудование 
объекта под биотопливо обой-
дется в разумную сумму. Но ведь 
есть в Коми котельные, которые 
просто невозможно модернизи-
ровать, настолько они устарев-
шие во всех смыслах, и чтобы пе-
рейти на биотопливо, нужно стро-
ить новый источник теплоснаб-
жения. А это десятки миллионов 
рублей расходов. То есть экологи-
ческие плюсы будут налицо, а вот 
экономические под вопросом. В 
небольшом поселке «обновка» 
может не окупиться никогда. Так 
что вопрос, переводить ту или 
иную котельную на биотопливо 
или нет, должен решаться строго 
индивидуально.

Есть еще один нюанс: неко-
торые наши производители пел-
лет (в том числе и получавшие в 
свое время господдержку на по-
купку оборудования) отнюдь не 
горят желанием продавать свою 
продукцию тепловикам Коми, 
несмотря на то, что, как и гово-
рилось выше, имеют неплохие 
запасы. Просто закупка топлива 
для котельных законодательно 
ограничена определенными це-
новыми рамками, выше которых 
не прыгнешь (опять же тарифы 
на тепло для населения нужно 
«держать в узде»). Фактически, 
сейчас производитель пеллет у 
нас на внутреннем рынке может 
продать биотопливо для котель-
ных за сумму порядка семи ты-
сяч рублей за тонну. А за границу 
он в свое время продавал (а не-
которые и сейчас продают) куда 
дороже. 

С пиломатериалами ситу-
ация очень схожая. Дей-

ствительно ли продажа по фикси-
рованной «внутренней» цене для 
производителя «себе в убыток», 
если учитывать все расходы (в 
том числе на оборудование, ко-
торое нужно регулярно ремонти-
ровать, обновлять), или же про-
изводители биотоплива просто 
не хотят превращать сверхдохо-
ды в просто доходы – не всякий 
опытный экономист разберется. 
Но поломать голову, как убедить 
производителя переориентиро-
ваться на внутренний рынок, от-
давать пеллеты и брикеты по той 
цене, что готовы платить наши те-
пловики, региональным, да и фе-
деральным властям, по всей ви-
димости, придется.

– Пока некоторые производи-
тели, даже с учетом того, что то-
вар у них копится на складах, не 
хотят отдавать его за семь тысяч. 
И здесь, конечно, очень важно, 
как региональное правительство 
проведет работу, – говорит Алек-
сандра Афонина. – Этот вопрос 
нужно обсудить на уровне мин-
экономразвития. Решить, на ка-
кие компенсации, преференции 
смогут рассчитывать производи-
тели биотоплива, продающие его 
Коми тепловой компании. Такая 
поддержка поможет простимули-
ровать начало процесса перево-
да котельных на биотопливо. 
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ной палаты Коми, координатор 
проекта «Школа грамотного по-
требителя» Александра Афони-
на. – Но есть и минус – затраты на 
производство и транспортиров-
ку пеллет и брикетов делают этот 
вид топлива не самым экономич-
ным. Если везти их за несколько 
сотен километров, получится до-
роже угля. Дешево это только тог-
да, когда у тебя котельная, фигу-
рально выражаясь, через забор 
от предприятия, которое биото-
пливо производит. Существует 
масса проблемных вопросов, ко-
торые Владимир Уйба и обозна-
чил. Мы, как многие европей-
ские страны, готовы перейти на 
биотопливо, и сейчас переводим 
на него котельные, но только там, 
где это действительно выгодно. 
Мое мнение: нужно брать при-
мер с Монди СЛПК, у них совер-
шенно потрясающая история: их 
производство нацелено на пре-
вращение древесины в бумагу, 
отходов достаточно много, и они 
их используют для производства 
тепловой энергии, которая в свою 
очередь используется для нужд 
предприятия. Излишки энер-
гии можно продавать. Если при-
менять такую практику в лесных 
районах, это может стать одной 
из точек их развития. Хозяева ле-
сопилок зачастую не знают, куда 
девать горбыль и щепу. Предпри-
ятия, которые установили линию 
для переработки древесных отхо-
дов в пеллеты, сейчас иногда уже 
«затарены», поскольку переста-
ли продавать свою продукцию за 
границу, как раньше. Но если по 
соседству будет котельная, кото-
рая станет забирать такой вид то-
плива, вопрос решится. Лесозаго-
товитель, переработчик древеси-
ны и тепловик должны работать 
в одной связке, и задача нашего 
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